

Unidad, por encima del género: María Andrea Araujo

8 de mayo de 2023
Redacción: Luis Fernando Reyes

- Una llamada desde el activismo a valorar a las personas por sus cualidades y esencia



El sistema del patriarcado -siempre acompañado por dinámicas relacionadas con el colonialismo, capitalismo, explotación y racismo-, es “un monstruo grande y viejo” contra el cual se deben tomar acciones para promover la unidad, y no una diferenciación impuesta solo por el género.

Ese fue uno de los planteamientos de María Andrea Araujo, actriz y activista que este miércoles 3 de mayo ofreció la conferencia “El Sistema Sexo-Género. Feminismos y Transgresión”, en el auditorio C.P. Alfonso Ochoa Ravizé de la Facultad de Contaduría y Administración de la UNAM.

“En algún momento se negó a la sexualidad, y eso es lo que nos da identidad propia, seguridad, placer de nuestro cuerpo y autonomía; luego se dividió el corazón y la mente. El primero le tocó a las mujeres y la mente a los hombres. Pero somos seres completos, con sexualidad, corazón y mente. Unir esas tres de vuelta es para mí la clave”, subrayó la también ingeniera industrial y de sistemas, quien se identifica como persona no binaria.

Ante un recinto repleto de estudiantes de la Facultad, en su mayoría de la carrera de Negocios Internacionales, Araujo, de 32 años, contrastó la visión del modelo patriarcal con la de un matriarcado, donde las personas recibirían reconocimiento, empatía y amor como lo proporciona una madre a una hija o hijo, o viceversa, y no por tener cualidades “que consideramos paternas, como quién es líder, quién se impone, quién gana”.



Además de definir y aclarar los conceptos básicos para esta discusión, como la diferencia entre sexo, género y orientación sexual, la otrora actriz de Televisa realizó un repaso histórico del papel que han representado las mujeres en diferentes etapas, como en la época del feudalismo europeo o durante la Revolución Industrial. Subrayó el asombro que le causó la idea de la llamada “fecundidad de reemplazo”, según la cual la principal función de las mujeres es la de procrear “fuerza de trabajo”, para así garantizar la continuidad de un sistema de producción capitalista.

“Este concepto fue lo que a mí me explotó la cabeza en el tiempo en que me preguntaba por qué habían prohibido el aborto, ¿por qué no era legal en todo el país o en todo Estados Unidos?”, cuestionó la también activista medioambiental.

Durante el encuentro, que también fue transmitido por la plataforma Zoom en tiempo real, la autora del podcast “Entre tus piernas” llamó a compartir una visión y una forma de interrelacionarse cada vez menos basada en estereotipos de género y más en cualidades humanas: “apostamos porque cada vez sea menos importante qué genitales tengo, que los estereotipos cada día pesen menos y todas las personas tengan más libertad”.

La influencer anunció que se trataba de su primera conferencia presencial, luego que durante la pandemia por Covid-19 comenzó a crear contenido sobre feminismos e identidad de género.

Durante la sesión de preguntas y respuestas con los jóvenes, la ponente resaltó la necesidad de poner en el centro de atención el cuidado hacia las personas, y no solo calificarlas según si cumplen o no las expectativas a las cuales están sometidas por su identidad de género. Ante una pregunta explícita sobre el papel de las mujeres en el deporte, por ejemplo, expuso que las oportunidades hacia ellas en dicho campo son en realidad recientes, pues solo han pasado poco más de 50 años de que una mujer corrió de manera oficial un maratón.

“¿Por qué no agrupar los deportes de acuerdo con peso o estatura, como en el box, y no sólo por género?”, propuso María Andrea Araujo, a quien se puede escuchar y ver en varias plataformas sociodigitales con el podcast arriba mencionado y contenido relacionado con la conferencia que ofreció en la Facultad de Contaduría y Administración de la UNAM.

